

9 自由回答

問 このほかにも、県へご意見がありましたらご自由にお書きください。

県への意見を自由に記述していただいたところ、県への意見については233人から延べ301件の回答が寄せられた。人数・件数には別の設問である「県や世論調査へのご意見やご提案」に記入された県への意見も含む。記述いただいた内容は多岐にわたり、県政の各施策におおむね沿った形で整理した。なお、一人の回答が複数の内容にわたる場合には、原文の内容の趣旨をそこなわないよう回答を分け、それぞれの項目へ分類した。また、紙面の都合上、すべての意見を掲載することはできないが、意見の多い項目（7件以上）に関しては、意見の一部を抜粋して記載するものとする。

【県への自由回答の項目順位】

順位	項目	件数
第1位	県政全般に関する要望	55
第2位	道路を整備する	32
第3位	県政の情報発信について	21
第4位	次世代を担う子どもの育成支援を充実する	18
第5位	学校教育を充実する	16
第6位	高齢者の福祉を充実する	14
第7位	公共交通網（バス・鉄道）を整備する	12
〃	新型コロナウイルス感染症対策	12
第9位	犯罪防止対策をすすめる	8
第10位	観光を振興する	7
〃	農林水産業を振興し新鮮な農林水産物を供給する	7
第12位	交通事故から県民を守る	6
第13位	国際交流・協力や外国人県民との共生をすすめる	5
〃	施策実現や地域活性化のためのICT（情報通信技術）の利活用をすすめる	5
第15位	災害から県民を守る	4
〃	障害のある人の福祉や社会参加の支援を充実する	4
〃	医療サービス体制を整備する	4
〃	廃棄物対策をすすめる	4
〃	公園・緑地を整備する	4
第20位	雇用の場を広げる	3
〃	仕事と子育てや介護が両立する働き方を実現する	3
〃	生涯学習・スポーツ・レクリエーションを振興する	3
第23位	食品の安全を守る	2
〃	自然を守り、緑を育てる	2
〃	商工業を振興し、地域経済の担い手を育成する	2
〃	下水道を整備する	2
〃	豊かな住生活を実現する	2
〃	芸術・文化活動を振興する	2
〃	東京湾アクアラインについて	2
第30位	中心市街地の活性化を推進する	1
〃	男女共同参画を推進する	1
〃	大気汚染、水質汚濁、騒音などの環境対策をすすめる	1
	その他	37
	その他 うち、国政への要望	17
	その他 うち、住んでいる市町村への要望	10

合計（延べ件数） 301

【自由回答の記述】（意見の多い項目の一部抜粋）

■県政全般に関する要望

- 民意を反映してほしい。税金を有効に使ってほしい。自信を持って千葉県出身と言える魅力・ブランドを作してほしい。地味である。（男性、30代、東葛飾地域）
- 県民へある程度のアンサーを出してほしい。今何が問題で取り組んでいるのか、不透明。（女性、30代、居住地域無回答）
- 千葉県には良いところがたくさんあると思っています。もっと魅力を引き出して、更に暮らしやすくなることを願っています。（女性、40代、君津地域）
- 千葉県の価値が高まるような（来たい、住みたい、となるような）施策を引き続きよろしくお願いします。チーバくんがくまモンのような存在になりますように。熊本県に行くたびつくりします。本当にシンボルとなり、地元を盛り上げています。（女性、40代、長生地域）
- 県の行政が、各個人に届いていない。高い県民税を取っているのに、払わない人々を放置している。納税者に対してのサービスがよく分からないし、知っている人だけが得をしている。各人に手が届く様な行政サービスが欲しい。（男性、70～74歳、葛南地域）
- 動物愛護に力を入れてほしい。捨て犬や捨て猫を保護して、新しい飼い主に渡してほしい。センターでの殺処分を0にしてほしいです。この結果を生かして、より良い県政をお願い致します。（男性、50代、印旛地域）
- 千葉県は住みやすい県ですが、大都会的な場所と過疎地域がありすぎる。人工減少地域を盛り上げるような対策もお願いしたいです。（女性、70～74歳、印旛地域）
- 障害者といわれる方々、外国人の方、子ども、高齢者等々色々な方々が交流できる機会をもっと増やしてほしい。（女性、50代、千葉地域）

■道路を整備する

- 道路整備を今一度しっかりと行ってほしい（白線が消えかけている、陥没している所の補修、幅が狭い所の拡大等）。ゼブラゾーンを夜間もっとわかりやすいようにして下さい（ライト点灯等）。（男性、30代、千葉地域）
- 自転車を趣味にしている家族がおりますが、千葉県のサイクルツーリズムに期待をしています。東京湾沿岸や房総半島の自然の中を楽しく安全に走れるような整備が進むといいなと思います。（女性、30代、千葉地域）
- 道路の白線、横断歩道など薄れている所を多く見かけます。安全のため整備をしてほしい。道路の側面の歩行者（子どもの通学路）用のグリーンゾーンを整備をしてほしい。歩道の植え込みが歩道の幅をせまくしている。植え込みをなくしてほしい。（車イス等のさまたげになる）。（女性、50代、葛南地域）

- 年末よく道路工事を見るが、同じ箇所しかやっていないと感じる。やりやすい所を選ぶのではなく、やらなきゃいけない所がある。そこをやってほしいです。例えば田舎道とか農道とか。
(男性、20代、夷隅地域)
- 道路がとにかく狭い。県外から移住したのですが、側道もせまく、自転車、バイクとの接触を起きそうで心配。道路を広くしてほしい。
(男性、40代、葛南地域)
- 千葉県は、道路整備が遅れているので、迅速に整備をお願いします。
(女性、60～64歳、海匝地域)

■県政の情報発信について

- 県の広報誌を充実してほしい。現状はあまりにも情報不足です。特に県の公共工事に対する計画や進行状況など、写真や図面を表示して情報を提示してほしい。今のままでは税金がどう使われているか全く不透明に思われます。袖ヶ浦市の広報誌は以前よりずいぶん良くなりました。市町村レベルよりもっと上を目指して情報を集めて提供して下さい。
(男性、75歳以上、君津地域)
- 千葉県は海、山の自然に恵まれた立地。この素晴らしい自然を生かした施設が多くできる事を望んでいます。また都会では今や日当たりが悪いのはあたり前となっていますが、千葉はその点でも恵まれています。もっとアピールしては。
(男性、75歳以上、君津地域)
- 県民向けのサービス等の情報を見たり聞いたりする機会があまりないので、もう少しわかりやすい形で情報を出していただけると、県内の活性化につながるのではないのでしょうか？
(男性、30代、東葛飾地域)
- ケーブルテレビで、「ちばのミライ～知事室へようこそ」の番組がありますが、親しみが持てる番組だと思うし、他の地域の様子もわかり千葉県を改めて色々考える。
(女性、75歳以上、葛南地域)
- 「チーバくん」を「くまモン」の様に、千葉県PRのキャラとしてもっと活用展開してほしい。
(男性、40代、東葛飾地域)

■次世代を担う子どもの育成支援を充実する

- 子育て支援が東京に比べて劣っている。また、同じ千葉県内でも市町村によりバラつきがある。自然は多いが、子どもが遊べる身近な公園がない。
(女性、60～64歳、東葛飾地域)
- 少子化対策支援の充実。保育園無料化。子どもが欲しくても、生活が苦しくなり、子どもを作らない。支援が少ない。2人とか3人とか子ども産みたいけど生活できない。高校無料化も必要だけど、今、日本で必要なのは、若い夫婦が心配なく子どもを産むことでは。
(男性、60～64歳、印旛地域)
- 今、私達の近くにも、学校の給食費が払えない家庭があると聞き、おどろいています。未来ある子ども達のため、給食費を無料にしてほしい！若い人が安心して出産、子育てできる環境を整えてほしい。
(女性、70～74歳、千葉地域)

- 学費・給食費の無償化。子ども医療費の無償化を進めて欲しい。子どもを大切にできる県になって欲しいです。（女性、40代、葛南地域）

■学校教育を充実する

- 教育予算の拡充をお願いします。子どもは、未来の千葉県を生きていきます。より良い未来のために、お願いしたいです。教育施策だけが学校現場においてきて、資金は市町村や学校で何とかする、というのはなかなか難しいです。学校が充実した教育活動ができるよう、金銭面、人的配置について、ご配慮いただけるとありがたいです。（女性、50代、葛南地域）
- 最も重要な政策課題は「教育」であると考えているが、県も市も教育に関して熱心に取り組んでいるとは思えない。まずは、教育現場で働く先生方の労働環境の改善や教育関係の予算を増やすなどの政策に、もっと力を入れてほしいです。（女性、60～64歳、葛南地域）
- 小学校を中心に教員が足りていないとよく聞きます。また、千葉県で中学校の部活動の時間が全国的に見て長く、5位以内となっています。教員の労働を魅力あるものにし、長く勤めてもらえるよう改善して下さい。（女性、30代、東葛飾地域）
- 千葉県立の高校の老朽化がかなり進んでいる気がします。建て替えまでいかななくても、せめてトイレのみだけでも進めてあげて欲しいです。デリケートな場所なので、早急に進めて欲しいと思います。（女性、40代、葛南地域）

■高齢者の福祉を充実する

- 現役で働けている時はよいが、病気や雇用してくれず働けなくなった時の生活が不安。税金はとられ年金も減り医療負担も多くなっていく。核家族が増え（若い人は外へ、年寄り（祖母）は家に残りいづれ老々介護が待っています）自分の力だけで生きていかなければならなくなる未来に不安を感じます。（女性、50代、海匝地域）
- 国も県も子ども支援を中心に考えているようですが、年金生活をしている老人たちは大変に苦しい生活を強いられています。子どもには親がいるではないですか！ もう少し老人を考えての政策もお願いしたいです。（女性、60～64歳、東葛飾地域）
- 70歳以上の非課税世帯には、このところの物価上昇で生活が大変です。持家のある人は良いでしょうが、家賃を払っている私は大変です。1～2年位、月に5,000円から1万円位の補助があると良いのですが。（女性、70～74歳、東葛飾地域）
- 高齢者が安心して暮らしていけるような県政であってほしい。（男性、60～64歳、印旛地域）

■公共交通網（バス・鉄道）を整備する

- 公共交通機関（バス等）の減便や廃止により、不便で大変困っている。高齢者を対象としたデマンドタクシー、少子化による学校の廃統合を実施しスクールバスの運行などを検討し実現していただきたい。世論調査の内容ですが、もっと県政全般のことについて実施していただけることを希望します。（男性、75歳以上、東葛飾地域）

○生活に欠かせない路線バスが、ここ数年で本数が半減しました。高齢化により、免許を持たなくなる人が増える中、生活の足の確保に力を入れてほしいと考えています。

（男性、40代、千葉地域）

○東京へのアクセスが、もっと便利になるといいなあとも思っている。

（女性、50代、居住地域無回答）

■新型コロナウイルス感染症対策

○最近のコロナ禍に関し、補助金の対象が常に単身者に向かないのは不公平だと思う。結婚率が低い中で、単身者の割合が増えている中で、こうした補助が足りないのはちょっと納得できない。何とか公平に対処を求めます。

（男性、50代、葛南地域）

○コロナにかかった時、医療体制にとっても不安を抱きました。弱っている時こそ、もっと楽に受診できたり、入院できたり、頼りたいと、切に願います。

（女性、40代、山武地域）

■犯罪防止対策をすすめる

○子ども達が犯罪に巻き込まれる事なく、安心して過ごせる事が一番だと思います。昔も犯罪はありましたが、すごく毎日が不安です。

（女性、50代、山武地域）

○外国の人が多い昨今、町中で、もう少し警察官やパトカーが見かける様になれば良いと願います。

（女性、70～74歳、東葛飾地域）

○オレオレ詐欺など未だに減らないので、オレオレ詐欺防止電話機などの機器の啓発をお願いしたい。

（女性、65～69歳、千葉地域）

■観光を振興する

○千葉県の自然（山も海も）の美しさや海産物の美味しさを、もっともっと他県や外国の方々にアピールできるように力を入れて整備し、観光県として注目を浴びるくらいになってほしい。

（女性、60～64歳、葛南地域）

○千葉県は自然や観光地など魅力的な場所が沢山あるので、ぜひそこを生かして、地方へも人の流れが来るよう取り組んでいただきたい。

（女性、40代、夷隅地域）

■農林水産業を振興し新鮮な農林水産物を供給する

○最近農地がどんどん失われ、農産物の自給率がとても心配です。世界的に見ても、輸入すれば解決といえる状況ではなくなっていくのではないのでしょうか。地産地消の大切さが問われていると思います。

（女性、70～74歳、東葛飾地域）

「県や世論調査へのご意見やご提案について」自由に記述していただいたところ、「世論調査について」62人から62件の回答が寄せられた。人数・件数には前問の「県への意見」に記入された世論調査への意見も含む。

これらのご意見から、一部抜粋してご意見を記載するものとする。

■世論調査について

—《世論調査自体への意見》

- 回答してみると、調査結果にも興味が出ますが、公開までの期間が半年先だと忘れてしまっていると思うので、メール等でお知らせするような仕組みを作るといいなと思いました。
(女性、30代、千葉地域)
- 新型コロナウイルスの項目がなかったは残念です。コロナ禍において困っていることを伝えられる項目があっても良かったのでは？
(女性、50代、東葛飾地域)
- 調査を実施し、具体的な施策に反映させ、その効果を評価する、いわゆるPDCAを回していただけるのか、不明です。この点配慮ください。
(男性、65～69歳、君津地域)
- 今回のアンケートから、普段何気なく過ごしている生活に、改めて意識すること、過ごせていることの有難さ（たくさんの人々に支えられていると）を感じました。
(女性、50代、葛南地域)
- 初めて県の世論調査を手にししました。項目が多すぎる気がしました。
(女性、75歳以上、葛南地域)
- 記入するのも、なかなか負担なので、有効に使われることを期待します。
(女性、40代、葛南地域)

—《調査手法や謝礼への意見》

- 最初はアンケートをするつもりはなかったが、チーバくんのボールペンとスマホでも回答できることで気が変わりました。
(女性、40代、葛南地域)
- 紙だけならやらなかったと思う。ネットで手軽にでき、やり方も簡単だった。
(女性、20代、君津地域)
- ボールペンだけでなく、回答した人に何かプレゼントしてみてもどうですか？
(男性、40代、夷隅地域)
- 自由記述の項目の文字数制限が300文字以下と少なめなので、もう少し文字数多めにさせていただけるとありがたいです。世論調査は県民の意識把握のためで、詳細な意見は必要無いのかも知れず、また担当職員の方の負担になるのかとは思いますが、1000文字程度入れられるようにしてほしい。
(女性、40代、印旛地域)